-Н- и –НН- в отыменных прилагательных, причастиях и прилагательных, образованных от глагола.
Инструкция.

1. Встретив слово с неясным написанием, определи, от какой части речи оно образовано.

2. Если слово образовано от сущ., то это отыменное прилагательное. 

Примени правило:
	-Н-
	-НН-

	1. –ан-, -ян-, -ин-
	1. –онн-, -енн-

	(искл.:  оловянный, деревянный, стеклянный)
	н-р: мужественный, экскурсионный

	н-р: крысиный, полотняный, серебряный
	(искл.: ветреный, но – безветренный)

	
	2. от основы на –н  + -н-
   длина – длинный


3. Если это слово образовано от глагола, то это причастие или отглагольное прилагательное.

Примени правило.

В слове надо писать НН, если:

а) оно имеет приставку (кроме  НЕ-, эта приставка не меняет вида глагола)

    н-р: закрученная

б) оно имеет зависимое слово

    н-р: сеянная через сито

в) образовано от глагола сов.в.

    н-р: решенная   – решить (что сделать – сов. в.)

г) если глагол, от которого оно образовано имел суффиксы –ова-, -ева-, -ирова-

    н-р: маринованный – мариновать
Запомни исключения: смышлёный, названый (брат, сестра), посажёный(отец)

В слове пишется Н, если:

а) оно не имеет ничего из перечисленного (ни приставки, ни зависимых слов, ни сов.в., ни суффиксов –ова-, -ева-, -ирова-)

Запомни слова-исключения: желанный, жеманный, деланный, священный, нежданный, нечаянный, негаданный, медленный, неслыханный, невиданный.
––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––––
Если это краткое причастие, то в нем пишется Н.

н-р: книга написана к сроку.

Если это краткое прилагательное, то в нем пишется столько Н, сколько в слове, от которого оно образовано.

н-р: длинная (дорожка) – (дорожка) длинна
ЗАПОМНИТЕ НАПИСАНИЕ СЛОВ: ветреный (день, человек), ветряной (двигатель), ветряная (мельница, оспа),  
свиной,  багряный,  рдяный,  румяный,  юный,  рьяный, пьяный,  синий.
